# 南橘地区地域づくり推進協議会 令和5年度 活動報告

#### 自然環境部会

#### 「橘山」環境整備

#### 橘山憩いの森愛護会・田口町自治会の活動支援

田口町にある里山「橘山」を憩いの森として保全・育成する活動です。

主な活動日	参加人数	作業内容	
6月10日(土)	2 9人	草刈作業等(1回目)	
8月19日(土)	2 9人	草刈作業等(2回目)	
10月14日(土)	2 7人	草刈作業・枯枝の処理等(3回目)	
11月21日(火)	生徒·先生・地域住民等 約220人	南橘中学校1年生と地域住民等で環境整備共同 作業・自然体験学習を実施	
11月24日(金)	17人	ヤマザクラ植樹記念祭(桜木冬支度)	
通年	橘山憩いの森愛護会員52人	上記のほか、危険木の除去を含む環境整備	

#### 橘山の草刈りや倒木・枯枝の処理〔6月10日、8月19日、10月14日〕

橘山憩いの森愛護会と田口町自治会が中心となって環境整備を行いました。



草刈り (春)



ヤマザクラ(夏の風景)



草刈り・枯枝等の処理(秋)

#### 南橘中学校生徒と地域住民による橘山環境整備共同作業【 11月21日 】

南橘中1年の生徒・先生と橘山憩いの森愛護会や田口町自治会と一緒に、里山「橘山」の自然や歴史についての学習と、巣箱の架け替え、ロープ張り、のぼり旗設置、草刈りなどを行いました。



青木愛護会長のあいさつ



宗講師による橘山の環境学習



巣箱の架けかえ





草刈り



ロープ張り



のぼり旗設置



生徒代表のあいさつ

#### 橘山ヤマザクラ植樹記念祭【 11月24日 】

第1回植樹から16年が経過し、150本を超える桜木は立派に成長。 雑草の除去や根元に落葉・枯草を集めて、冬の冷気・乾燥からヤマザクラを守る作業を行いました。



札の架けかえ



草刈り



ヤマザクラ(秋の風景)

### 菜の花プロジェクト〔資源循環型事業〕

【通年】

田口町の遊休農地に伝統野菜「田口菜」を栽培。 摘み菜を味わい、花を観賞。刈取りした種を搾り、香り豊かな「なたね油」を作ります。

主な活動日	参加人数	活動内容
令和5年 5月26日(金)	8人	田口菜畑周囲の草刈り作業
5月27日 (土)	5人	菜種の刈取り作業(約3,000 m²)。菜種は岩崎宅へ運搬し乾燥
7月14日(金)	10人	種のごみ取り、袋詰め作業、収穫量は244kg(昨年239kg)
8月 7日 (月)	3人	菜種を埼玉県上尾市の搾油工場まで直接搬送
9月19日 (火)	10人	田口菜畑周辺の草刈りと施肥作業
9月28日 (木)	_	菜種油ビン340本が納品(昨年は270本)
10月 5日(木)	_	菜の花プロジェクト会員等 (78名) へ文化祭での油販売を通知
10月 7日(土)	15人	田口菜の種まき
10月17日 (火)	1 2人	容器のラベル貼り
11月12日(日)	4人	南橘地区文化祭でなたね油を販売(完売)
令和6年2月20日(火)~	_	菜の花プロジェクト会員等(78名)へ摘み菜の開始を通知
通年	岩崎副部会長	田口菜畑の生育管理・機械耕運等による通年管理を依頼

# 田口菜畑周辺の草取りと施肥作業 【 5月26日、9月19日 】







草刈り 草刈り 施肥作業

#### 田口菜種の刈取り(菜種の収穫) 【 5月27日 】

機械(委託)による刈取りを実施。収穫した菜種は、岩崎さん宅の乾燥機で乾燥させます。







菜種の刈取り前

機械で刈取り

岩崎宅の乾燥機で乾燥

#### 菜種のごみ取り・袋詰め 【 7月14日 】

菜種のごみ取り、袋詰め作業を実施。今年は、243.8kg(10袋)の収穫がありました。



ごみを「ふるい」で除去



選別機でさらにごみを除去



種を計量し袋詰め

#### 菜種を搾油会社へ出荷 【 8月 7日 】

昨年と今年収穫した菜種の合計12袋300kgを埼玉県上尾市にある搾油工場へ車で搬入。 今年収穫した残り2袋は、低温貯蔵庫に保管しました。



保管状況 (積込前)



車へ積込(12袋)



上尾市の搾油工場へ搬入

# なたね油が納品される 【 9月28日 】

昨年と同じ量の菜種(300kg)を搾油委託しましたので、 昨年並みの270本(1本270g)を見込んでいましたが、 昨年より70本多い340本が納品されました。



#### 田口菜の種まきを実施 【 10月 7日】







作業内容を説明

種まき

#### なたね油のラベル貼り 【 10月17日 】

なたね油ビンに南橘地区在住のインターンシップ (R4 年度) 女子大生が作成したラベルを貼りました。















#### 文化祭でなたね油を販売 【 11月12日 】

南橘地区文化祭でなたね油を販売。1時間半ほどで完売となりました。



なたね油 販売状況



#### 田口菜畑の生育状況 【 12月28日撮影 】

12月末に消毒作業を行う予定でしたが、暖冬で菜の生育がかなり良く、例年より虫の影響が少ないため、消毒作業は見送りました。



生育状況

#### 摘み菜の看板設置【2月16日】

摘み菜用と種取り用の畑に分け、看板設置を行いました。 なお、摘み菜は、昨年より10日早い2月20日(火)が開始日となりました。



「菜の花プロジェクト」の看板と「エリア図」



「摘み菜エリア」の看板



「種とりエリア」の看板

# 摘み菜開始 【2月20日~】





摘みとり風景



開花前のつぼみと茎を摘みます

# 菜の花の開花状況【令和6年4月9日撮影】



菜の花と桜の満開状況



菜の花

# 廃食用油を使った石鹸づくり

# 【 6月21日 】



廃食用油が石鹸に!



リサイクル石鹸



部員13名が参加



ドラム缶に苛性ソーダ・水・廃食用油を入れ、棒でかき混ぜます。





固まりかけた油を牛乳パックに入れ約1か月後、リサイクル石鹸として完成です。

秋の交換会 【 10月30日 】

衣類・日用品・古本などの交換会に多くの方が参加されました。



交換会の様子





南橘地区文化祭で 古着や日用品を 無料配付





南橘地区文化祭で リサイクル石鹸を 販売



#### ごみの分別やリサイクルに係る「まえばし出前講座」

【2月21日】

ごみ政策課の職員を招き、ごみの分別やリサイクル等について、学びました。





# 廃食用油の回収 【通年】

廃食用油を石鹸やバイオ燃料にリサイクルするため、南橘公民館に回収庫を設置。回収した廃油は、 リサイクル業者が10円/kgで引き取り、その売上収入は、協議会活動の財源として活用しています。 今年度の回収実績:1,366kg (前年度の回収実績:1,456kg)



# ■ 注意事項を掲示

※ガラスビンや洗浄剤・漂白剤の容器に入った廃食用油は引き取れません!

<u>廃食用油は、ペットボトルなどこぼれない</u> 容器で出してください。

9

# 南橘子育て井戸端サロンの活動を支援

第2・第4月曜日に開催

親子の友だちづくり・情報交換の場としてボランティアの皆さんがサポートし保護者の方が運営。 南橘公民館和室で月2回の井戸端サロンのほか、消防署見学やクリスマス会など、多くの親子が楽し く交流しました。





井戸端サロン

【7月24日】





北消防署見学 【10月23日】





クリスマス会 【12月25日】









井戸端サロン(紙芝居とピアノ演奏) 【3月25日】

### 広報部会

# 前橋地域づくり連絡会に参加

# 【 令和5年5月~令和6年3月 】

前橋市内23地区の代表者と、地域おこし協力隊や地域若者会議、市内活動家等が集まり、本市の地域づくりについて、およそ月一回のペースでワークショップや情報交換を行いました。





会議の様子【2月27日】

広報部会で協議し、1年間の地域づくり活動を集約した「地域づくり通信26号」を作成。 本会報誌は、会員に送付するとともに3月号の広報まえばし発行とあわせて各町内に回覧しました。



広報部会 会議の様子【1月16日】



会報誌 (表面)



会報誌 (裏面)

## その他 総会等



総会での審議の様子【6月29日】

令和5年6月29日、総会を南橘公民館で開催。 令和4年度の事業報告・決算報告・会計監査報告及 び令和5年度の事業計画(案)・収支予算(案)の 承認をいただきました。

令和5年度の活動は、新型コロナの影響もなく、計 画通り実施することができました。

令和6年度も地域に根ざした活動を計画的に進めてまいります。